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В годы Великой Отечественной войны погибло немало 
наших земляков. Многие не вернулись с полей сражений. 
Тысячи солдат по сей день числятся без вести пропавши-
ми. Их родные и близкие верили, что когда-нибудь получат 
весточку от своих отцов, сыновей, братьев. Но… дождались 
далеко не все... Конечно же, поисковые работы ведутся и 
сегодня, ведь знать о судьбе своих дедов и прадедов, без 
вести пропавших в годы войны, пожалуй, хотели бы многие. 
В России организованы целые поисковые группы, есть та-
ковые и в Хакасии. Как правило, это люди-энтузиасты, ра-
бота им просто нравится, а для некоторых она становится 
не просто хобби, а настоящим делом жизни. К ним можно 
отнести Виталия Александровича Баранова, который про-
живает в п.Аскиз Аскизского района и на протяжении уже 
ряда лет занимается поиском пропавших без вести в годы 
ВОВ земляков. На его счету немало солдат, чьи имена и 
фамилии сегодня увековечены в Книге памяти.

Несмотря на свою занятость (Виталий Александрович 
работает сотрудником линейной милиции), он находит вре-
мя для своего увлечения, в котором, нужно отметить, его 
поддерживает вся семья – жена и трое детей. Почему Вита-
лий занялся поисковой работой. Что подвигло его к этому? 

- Еще со школы я серьезно увлекся историей Великой 
Отечественной войны, - начал свой рассказ мой собесед-
ник, -   именно тогда мне захотелось узнать о судьбе моего 

прадеда – Никанора Петровича Баранова, который, как и 
многие другие солдаты, числился без вести пропавшим. 
Искал материалы, изучал историю… Интересовался судь-
бами других, пропавших без вести солдат. И вот так, неза-
метно, увлечение стало перерастать в хобби. К сожалению, 
прадеда найти до сих пор не удалось, была восстановлена 
лишь половина его боевого пути, но поиски не прекращаю. 

Надежда есть, а это самое главное в поисковой 
работе.

- Наверное, у вас есть немало соратни-
ков, которые также занимаются поисковой 
работой?

- Да, конечно. Но все они проживают за преде-
лами Хакасии. Работаю с поисковиками г.Красноярска и 
Красноярского края, Смоленской, Новгородской, Вологод-
ской областей.

- Многих, пропавших без вести на полях сражений, 
уже удалось найти?

- По последним подсчетам – около 250 человек со всей 
Республики Хакасия. Возможно, их несколько больше, так 
как списки не подводил довольно давно. На сегодняшний 
день у меня имеется много новой информации, вот только 
обработать ее нелегко – не хватает времени. 

- А из Бейского района? 

- Тоже немало. Как правило, это мужчины, родом из Та-
бата, Бондарево и Беи.   

- Виталий Александрович, расскажите, как вы ра-
ботаете, как ведете поиски попавших в годы войны 
земляков. Каков процесс этой работы?

- Поиски пропавших солдат я начинал с военкоматов 
городов России, где, непосредственно, проводились бое-
вые действия. Вел переписку с Центральным архивом Ми-
нистерства обороны г. Подольска (Московская область). 
Затем, стал выезжать в архивы лично, во время отпусков. 
Предварительно, конечно,  накапливаю необходимые мате-
риалы, которые помогают мне в работе с архивными мате-
риалами.  

Неплохим подспорьем для меня является Интернет, где 
также имеется немало материалов о солдатах. Как прави-
ло, их выкладывают на сайты все те же архивы. В целом, 
вся моя деятельность  построена именно на работе с ар-
хивными материалами. 

Для меня пожелтевшие от времени страницы - не про-
сто листы бумаги, а нечто большее. Справки, списки, та-
блицы с едва различимыми именами и фамилиями людей. 
Долгие часы, потраченные на расшифровку, дают свои 
определенные результаты. Меня радует, что затраченное 
время приносит пользу людям, которым по сей день ничего 
не известно о судьбах их родных.  

- Чтобы выезжать в города России, необходимы 
денежные средства, причем немалые. Есть спонсо-
ры?

- К сожалению нет. Все поездки – за свой счет. Многие 
меня попросту не понимают, но ведь я ни у кого не прошу 
помощи. Мне просто нравится заниматься этой работой.

- У вас подрастают сыновья, дочь… Они как-то 
интересуются вашей работой? Быть может, в буду-
щем им захочется продолжить начатое дело?

 - Может быть…. Время покажет. Но пока особого инте-
реса к поисковой работе у них нет. Возможно, со временем 
и заинтересуются, тогда я с удовольствием передам им на-
копленный опыт. 

- Да, работа у вас интересная. Не возникало жела-
ния привлечь к поиску пропавших без вести солдат в 
годы ВОВ молодежь,  школьников? Вообще, на сегод-
няшний день какая-то работа с ними ведется?

- Нет. Кроме классных часов в канун Дня Великой Побе-
ды, на которые меня приглашают учителя, и где я выступаю 
с лекциями, никакой работы не проводится.

- Виталий Александрович, скажите,  имена и фа-
милии людей, найденных вами, наверняка попадают в 
Книгу памяти?

- К сожалению, это бывает не так часто, как хотелось бы. 
Вообще, собрав информацию о пропавшем без вести чело-
веке, я передаю ее  в военкоматы (по месту жительства), а 
также в администрации поселений. Но в военкоматах, для 
того, чтобы увековечить имя того, или иного найденного 
мной солдата, требуют официальные документы – заве-
ренные копии справок. Только после этого данные человека 
вносят в  Книгу памяти. Работа, конечно же,  продвигается 
достаточно медленно. Опять же, требуется масса време-
ни, которого у меня катастрофически не хватает. На сегод-
няшний день общее количество людей, чьи фамилии были 
увековечены в Книге памяти благодаря именно мне – около 
пятнадцати. Это не так уж и много, но все же результат.  

- В Хакасии имеется три тома Книги памяти. Они 
как-то обновляются, пополняются?

- Насколько мне известно – нет. Хотя в других регионах 
России это происходит систематически. 

- Но тогда как вы реализуете результаты своей 
кропотливой работы? 

- Чаще всего, публикую материалы в газетах. Так, на-
пример, списки найденных мною людей размещались в ре-
спубликанской газете Хакасия. То есть люди, чьи родные 
пропали без вести, смогли найти среди многочисленных 
имен и фамилий данные о своих дедах, прадедах, не вер-
нувшихся с полей сражений.

- А что вы чувствуете после того, как находите 
человека, ранее считавшегося пропавшим без вести?

- Настоящее удовлетворение. Чувство выполненного 
долга перед теми, кто отдал свои жизни ради своих родных 
и близких, ради нас с вами.

По просьбе Виталия Александровича, мы начинаем 
публикацию материалов и списков земляков, погибших в 
годы Великой Отечественной войны. Всех тех, кто был 
призван Бейским райвоенкоматом и считавшихся ранее 
без вести пропавшими на страницах нашей газеты. Быть 
может кто-то из вас, уважаемые читатели, найдет сре-
ди многочисленных фамилий фамилию своих родственни-
ков. Надеемся, что работа Виталия Баранова принесет 
пользу и жителям Бейского района. Это сегодня главная 
цель поисковика.

Текст и фото Ольги Котельниковой.

В жизни каждого народа есть даты, которые никогда не будут забыты. Сколько бы лет 
ни минуло с 9 мая 1945- го года, в историю нашей страны этот день  вошел победным
 салютом. Всеобщим ликованием и слезами радости  закончилась самая жестокая война 

в истории  нашей страны и в истории человечества. Война, ставшая священной для всего 
многонационального советского народа. 

Сегодня, в преддверии  этого замечательного праздника мы продолжаем публиковать 
материалы, посвященные Дню Победы. Материалы о ветеранах, о событиях  тех 
страшных лет. Стихи и воспоминания о военных годах людей, ставших свидетелями 

тех страшных лет.  Цикл материалов мы решили продолжить темой о людях, которые не 
вернулись с полей сражений. Наше сегодняшнее интервью о поиске пропавших в годы 

Великой Отечественной войны без вести земляков. 

ХОББИ,
ставшее 

делом жизни

(Использованы документы Центрального Архива Министерства Обороны)


